

演

## 我が国経済の現状と展望

講

土志田 征一

小山理事長 それでは、ただいまから本日の講演会を開始いたします。

本日の講師は、経済企画庁調査局長の土志田征一さんです。

土志田局長さんは、これまでにも何度かこの講演会の講師をお願いしていますが、恒例ですので、改めて略歴をご紹介させていただきます。

土志田さんは、昭和三九年に東京大学経済学部を卒業、経済企画庁にお入りになり、長官秘書官、在米大使館参事官、各局主要課長等を歴任された後、調整局審議官を経て、一昨年一月に調査局長に就任され、現在に至っておられます。

それでは、どうぞよろしくお願ひいたします。

長期にわたる不況の中で、一部に明るい兆しもようやく見え始めました昨今、景気の先行きに皆さん強い関心をお持ちのことと思います。本日は、政府のお立場でこの問題に取り組んでおられる土志田局長さんから、「我が国経済の現状と展望」というテーマでお話しいただくことといたしました。

ご紹介いただきました土志田でございます。

それでは、ちょうど先週経済白書を公表いたしましたので、経済白書の分析を背景にしまして、

ことしの経済白書でいいますと、一章、二章、三章という分け方になつておりますけれども、三章の構造問題は除きまして、主として一章、二章の、いわば景気問題を中心にしてお話をさせていただこうと思います。

ことしの白書は、できるだけ一般の方々の疑問に答えるという、執筆者の言葉によると、「マーケットにおける需要に応じて供給をする」、そういう姿勢でつくっております。

## 一、景気回復はなぜ実現しなか つたか——特に円高の影響

なぜ実現しなかつたかという問題を取り上げております。

ご承知のとおり、昨年の春、明るい動きが出ておりますけれども、「景気底入れ宣言」、これ以上悪くならないだろうという解説をしたわけあります。当然、民間の方々の予測でも、年度の後半には回復するであろうという見通しが一般的だったわけですが、結局昨年度は、結果としてゼロ成長に終わつたわけであります。これについては、二つの原因があるだろうと考えております。

まず、最初の問題は、昨年の景気回復の期待が

一つは、予期しなかつた問題が三つ生じたことがあります。円高、冷夏長雨、ゼネコン問題とう、三題噛みたいでありますけれども、この三つです。実は後になると、中にはそういうことも予想できなかといわれることもあるんですけれ

ども、一〇〇円に達する円高も、ちょっとそこまでは予想しておりませんでしたし、昨年の冷夏長雨ももちろんそうでありました。それからゼネコン問題もということであったわけであります。

もう一つは、やはり回復力が弱い。こういった外から与えられる問題に対して、それを乗り越えるだけの回復力がなかつたことが一つ目の原因だと思っております。それは逆にいいますと、いろいろな調整に時間がかかるという状況ではなかつたかと考えております。

大きく分けますとこの二つでありますが、まず前者の方の、三つのいわば外生的な問題の中では、やはり円高が一番大きな影響を与えたと考えております。

円高については、後でもう最近の動きを議論させていただきますけれども、常にプラス・マイナスがあるということで、人によってはプラスの方

が大きい、あるいはマイナスの方が大きいと意見が分かれたりするわけであります。それからまた、プラザ合意以降の円高の経験を踏まえて、それと比べてどうかという議論がなされるわけであります。昨年の場合、ご承知のように年初は一二五円ぐらいでスタートしたわけでありますが、それが一〇〇円というところまで円高になつたわけであります。この円高は、八五年九月のプラザ合意以降の円高に比べますと率は低かったわけであります。すけれども、三つの点で、前回に比べて厳しい点があつたと指摘できると思います。

一つは、昨年の場合は円の独歩高であつたことでありまして、逆にいいますと、ドルの実効レートという観点で見ますと、それだけ円高が進んだことになるわけであります。

二番目は、やはりプラザ合意のときと景気の状況が違うことでありまして、景気後退がかなり進

んで、日本の企業にとっては、いわば非常に苦しい状態になっていたところの円高であったということであります。

三番目は、プラザ合意のときは実は原油価格が低下をして、そのプラス効果がかなり大きかったわけであります。昨年も原油は少し下がりましたけれども、プラス効果はほとんど見られなかつたということであります。

円高になりますとプラス・マイナスの議論があるわけがありますが、ごく単純にいいますと、当然のこととして、円ベースではどうしても黒字が減る形になるわけあります。ドルベースですとJカーブということで、当初黒字がふえる形になつて、途中から減る形になりますが、円ベースでは当初から黒字が減ることになります。これは、例えば国内の企業から見ると、収益の減少になるということであります。

白書で計算をしているところを一つご紹介しますと、一〇%の円高が生ずることになりますと、輸出価格、輸入価格がどの程度動くかにもよるわけですが、普通、価格面の変動だけであれば、輸入価格の方の低下が大きいわけでありますので、その限りでは輸出価格に十分転嫁できない部分と相殺されて、全産業では収益としてはゼロという計算になるわけです。それに比べまして、輸出数量が減少するという数量の部分があります。したがつて、通常ですと、やはり企業収益は円高によってマイナスになるのが全産業での結果になるだらうと思われます。

それから、円高が国内需要にどう影響するかでありますかが、個人消費については、通常は、いわば物価が下がるということでプラスと単純に考えられます。他方、企業収益が減ることからくる所得の減少と、さらに昨年も良く見られたわけであ

りますが、消費者のマインドが冷え込むことを合 わせますと、必ずしも消費についてプラスとはい い切れない。それから、設備投資については明ら かにマイナスであるということあります。計測 によれば、一%の円高で製造業の設備投資は〇・ 六%減るという結果が得られておりますが、業種 別ですと、電気機械では一・九%設備投資が減 る。そういうことでありますので、内需につい ても、全体ではマイナスに影響したのではないか と考えられるわけであります。

円高はそういう形で、輸出入のところは黒字が 減るという形で、国内の景気にとってはマイナス であります。内需にもマイナスに響いたといえ るだろうと思います。

今申し上げたのが、いわば円高という外生的な 要因であります。冷夏長雨についても、昨年の 場合は季節商品の売り上げが減るという影響が

あつたわけですし、お米の生産という面でもマイ ナスが生じたということだろうと思います。

## 二、景気回復力の弱さ——景気 後退の長期化の要因

もう一つの回復力が弱い、昨年でいえば弱かつ たことの背景は何かというのが、次の問題であります。

これは、ことしの白書でいいますと、第一章で 景気後退が長期化した要因は何かを分析しており ますが、まさしくその長期化の要因が、逆にい ますと回復力が弱い要因になっていたわけであり ます。

その中身は大きく分けて二つであります。一つ は、ストック調整が長期化をしていることであり ます。これは、いいかえれば設備投資の減少が続

いてきたということあります。もう一つの要因は、バブル崩壊の後遺症が残っている。この二つが長期化の要因と考えられるわけであります。それに関連して、ディスインフレの問題、構造不況論についても、触れてみたいと思います。

まず、ストック調整の長期化でありますけれども、これには中身が三つあります。一つは製造業のストック調整自体が長引いていることと、二つ目は、今回の場合は非製造業でも一種のストック調整が起ったこと、三つ目として建設投資のストック調整が大きかった、この三つが挙げられると思われます。

製造業のストック調整を見てみると、ストック調整が終わるということは、一方で資本ストックの伸びがどんどん低くなっこないといけないわけですが、それだけでは済まないわけであります。実際の生産の方がどうなっている

か、その前提としての需要の方がどうなっているかが影響するわけであります。資本ストックの伸びは、かなり急速に低下をしてきたわけであります。しかし、なかなかストック調整が終わらなかつたのは、先ほど申し上げたような状況で、全体に最終需要が伸びないということで、製造業でいえば稼働率が低下をしてしまって、稼働率が低下をしてくると、ストックの伸びが低下をしてきても、なかなか設備投資に入る形にはならないということであります。

過去の状況を見てみると、どうも現在の稼働率指数の水準で、九〇とか九一あたりを境にして大分設備投資の伸びが違つてくることが分析結果から得られるわけであります。今は、八三とか八四というのが最近の稼働率水準でありますが、こういった段階ですとなかなか投資が伸びてこない。九〇、九一というあたりを超えると、稼働

率がちょっと上がりると設備投資がかなりふえる、そこで弾性値がかなり上がる形になつております。そういう稼働率の問題が出てきているわけであります。

もう一つ、期待成長率がどうかということも設備投資のストック調整には影響するわけであります。将来の成長が期待できないとすると、資本ストックを伸ばしても余るだけだということになるわけであります。

実は、昨年までのところは、先行きの期待成長率、企業の考へている予想の成長率はそれほど落ちおりませんで、二%から一%台の後半だったわけであります。したがって、その時点まででいいますと、期待成長率の低下が設備投資に影響する側面はそれほどなかつたと考えられるわけであります。ですが、ちょっと気になりますのは、ことしの一月の私どもの調査では、たしか今後三年間一・

九%という成長率の見通しを立てておられるということで、一年間で先行きについての見方が大分暗くなつておられるわけであります。この先行きの成長率見通しの低下がどう影響するかは、実はこれからだらうと思われます。そういう意味で、製造業についていいますと、やはり稼働率が低下を続けたということでストック調整が長引いたといえるだらうと思われます。

二つ目の非製造業でありますが、従来、非製造業の設備投資がマイナスになることは基本的にはなくて、非常に安定をしている形だったわけであります。今回の場合には、二つの要因から非製造業の設備投資がマイナスになつております。

一つは、バブル崩壊の影響で、建設とか不動産の投資がマイナスになる。もう一つは、これは消費の低迷の影響であろうと思われるわけですが、卸小売、サービスといったところの設備投資がマ

マイナスになる。ということで、従来、いわば下支えになつておりますが、非製造業設備投資が、今回の場合にはマイナスになるという形で、設備投資の調整を長引かせているといえるだろうと思われます。

三つ目は、建設投資のストック調整であります。業種別には製造業と非製造業でありますが、投資の中身を機械と建設に分けますと、機械についてはかなり早めに調整が済んでおりまして、最近の機械のストックの伸びは、ひとつの大幅の伸びから比べますとかなり低くなつてきております。ところが、建設投資の方は、これは計画を立ててから実際に行われるまでにどうしても時間がかかるということで、落ちるのも遅かつたこともありまして、調整が長引いてきたということだろうと思われます。

こういった、製造業のストック調整の長期化、

非製造業でも投資調整が行われた、建設投資のストック調整も長引いたということで、設備投資の減少が続いていることが挙げられるわけあります。

ついでながら、設備投資についてもう二つほどつけ加えておきますと、設備投資の水準がかなり低くなつてきておりますので、企業のキャッシュフローの水準に近づいております。従来の設備投資の動きとキャッシュフローの動きを比べてみると、大体それよりも設備投資水準が低くなることはなかつたわけでありますので、そろそろレベル的に設備投資が下げどまる一つの可能性が示されていると見ております。

設備投資については、製造業では、従来から中小企業が先行性があるといわれております。この点は、検証してみますと、大体一・四半期から二・四半期、中小企業ですと二・四半期、中堅企

業で一・四半期ぐらい大企業より先行するということがあるわけあります。これは、業況判断は大企業でも中小企業でも同じであります。業況判断が変わってから設備投資をする時期までの間が、大企業ですと三・四半期ぐらいかかるわけですが、中小企業ですと一・四半期で済む。いわば意思決定に時間がかかるといふことだろうと思いますが、そういう形で、従来から中小企業に設備投資では先行性があるということだったわけであります。

今回の場合は、実は九一年以降、景気が後退する局面では、必ずしも中小企業の設備投資が先に落ちる形になってしまんで、ほとんど同時になっているわけであります。今度回復に向かうときには、中小企業の方が先行性があるかどうかは注目をされているところであります。昨年までは、どうもそういうことは見えてこない、今回の

場合はどうも中小企業の設備投資に先行性がないんじゃないかという見方が強かつたわけあります。この点は、後ほどのバブル崩壊の後遺症の話が関連しているわけであります。ただ、ちょっと一二三月の「法人季報」あたりを見ますと、やはり中小企業の方が、早めに設備投資のマイナス幅が縮小している姿が少し見えてきておりますので、あるいは今回の場合でも、回復過程では中小企業の設備投資が先行する可能性があるのかもしれませんと見ております。

以上が、設備投資の減少に見られるストック調整の長期化であります。景気後退が長期化したもう一つの理由は、バブル崩壊の後遺症があるという点であります。

バブル自身については、八六年から八九年まで未実現のキャピタルゲインがかなりあった。それから、九〇年以降それがマイナスに転じて、昨年

までやはり地価が下がる形で、今度はバブルの崩壊という形になつたわけであります。

ことしの白書は、一応地価、株価の水準について二つの基準で見て、ほぼバブル前の水準に戻つたのではないかという判断をしております。

一つは、総額の名目GDPとの対比であります。が、株価については八五年水準、地価については八六年水準に、大体名目GDP対比で総額が戻つてゐるといつております。それから、地価の方は

理論地価を計算をすることをやつております。理論地価にはいろいろな出し方があるんですね。ようけれども、大体八三年レベルに理論地価としては戻つてゐる状況であります。株価の方のもう一つの比較は、イールドスプレッドを計算すると大体過去の平均まで戻つてゐることで、一応バブル自身は終わつたと見ております。したがつて、このことから、現在あるのはその後遺症

というところををしてゐるわけですが、後遺症の中身を二つ挙げております。

一つは、オフィスビルの需給が非常に悪化してきています。これは、まだこれからもかなりオフィスビルの供給が続くということです時間がかかるといつておりますが、二つ目のより大きな問題としては、バランスシートの悪化に伴うバランスシート調整という問題を指摘しております。

バランスシートは、もちろん家計にも企業にもあるわけでありますが、一応家計については、チェックをしたところでは、バランスシート調整が個人消費に影響する大きさのものはないという判断をしております。

それに対しまして、企業のバランスシート調整については現在進行中で、やはりこれは設備投資のマイナス要因になつてゐるという指摘をしてお

ります。借り入れをふやさないで、新規の資金需要には、手元流動性を取り崩す形で企業はバランスシート調整を進めているといつております。そういう形になつておりますので、バランスシート調整を進める過程で、先ほど申し上げた設備投資のマイナスの一つの要因になつているという判断をしております。

さらに大きいのは、金融機関のバランスシート問題であります。金融機関のバランスシートからくる問題点は、二つの種類があるわけであります。

一つは、資産の面で株式の含み益が減少するといた側面、もう一つは、不良債権が増加するといふことが挙げられてゐるわけであります。不良債権の額については、ご承知のとおり一兆三兆何がしというのが公表されているわけでありますが、これまで民間の貸し出しが低迷している、つい最

近の六月の貸出残高は前年比マイナスという、これまでなかつたような貸し出しの低迷ぶりであります。この貸し出しの低迷について、金融機関の貸し渡りがあるかどうかがこの二年ほど議論がなされておりまして、分析的にこれを立証するのはなかなか難しい。一般には借り入れ側の要因、いわば需要がないから貸し出しが伸びないんだといふ説明が中心になつていて、これがどうでありますか、ことしの白書では、どうもそれだけではない。借り手側の事情で貸し出しが伸びないだけではなくて、金融機関の方にも原因があるという分析をいたしております。

これについては、二つの分析をしておりますけれども、一つは個々の金融機関をとつてきて、クロスセクションで見て不良資産の比率が各行の金融機関の貸し出しに影響しているかどうかを検証しておりますが、これは明らかに、不良資産比率

が高いところは貸し出しが伸びないというマイナスの符号が検証されております。

もう一つは、貸し出しの利ざやを借り手側の事情で説明をし、それが実績とどの程度乖離しているかを調べておりますが、ここへきて、どうも理論的に、従来の関係で計測した以上に貸し出しの利ざやが拡大をしているのは、やはり借り手側の事情だけではないと指摘をしております。

こういったことで、すぐにバランスシート調整が景気の足を大きく引っ張っているという結論を出しているわけではありませんけれども、やはりバランスシート調整が、今回の景気後退の長期化に影響しているととらえております。

なお、必ずしも一方的に長期化の要因としてとらえているわけではありませんけれども、三つ目の問題として、いわゆる価格破壊の問題をどういふうにとらえるかということを取り上げており

ます。

白書の文章でいいますと、ディスインフレといふこととらえ方で、物価上昇率がどんどん下がっていくことがあります。これについては、まず最初に物価の上昇率が下がってきていたのは、消費者物価指数は依然としてわずかながら上昇している。本当はもっと値段は下がっているのではないか、こういう議論があるわけであります。が、その点については、家計調査で購入単価を調べてみると、被服とか耐久消費財の購入単価は、もちろんCPI（消費者物価指数）でも耐久消費財あたりは価格が下がっているわけでありますが、それよりもマイナスが大きくなっています。

これについてどう考えるかということでありますが、一応同じものの値段が下がっているのか、あるいは消費者が安いものを買うようになつてい

るかということは、この限りでははつきりしないわけでありまして、少し時系列的に見ますと、バルのときは消費者物価の上昇率よりもそういうものの購入単価はかなり高いわけでありまして、いわば当時は高級化ということで、高級品の方へいろんなものがシフトしておりましたのが、最近は反対にいわば低価格志向ということでシフトをしている部分がかなりあるんじやないかと思っております。実際にうまくとらえているかどうかは別にして、消費者の行動は、所得の伸びが低い中では、できるだけ満足度の高いものをとうふうに動いているだろう、こういうふうに考えられるわけであります。

ディスインフレの種類というの、白書では二つの分け方をしておりまして、一つは、国内で生じているのか、あるいは輸入で生じているかということで、ホームメードのディスインフレと輸入

であります。もう一つの切り口は、短期の現象なのか、あるいは構造的な要因によるものかという分け方をしております。

一つ一つ組み合わせて例を申し上げれば、短期のホームメードのディスインフレというのは、景気が悪くて、需給が緩和をして値段が下がっている。輸入の短期というのは、今、円高で下がるというたぐい。これに対しまして、構造的な要因でホームメードのディスインフレというのは、流通機構が変わっているとか、あるいは消費者の志向が変わっているとか、こういったたぐい。輸入で構造的に値段が下がるというのは、例えばアジアにおける発展で、良質の製品が輸入されるようになっている、こういったたぐいかと考えられるわけであります。

それぞれによって、その部分だけをとつてみま

すと、やはり輸入のディスインフレというのは国内にとつてはプラス。ホームメードの場合は、国内に買う人と売る人といふとすれば、プラス・マイナス・ゼロというのがごく単純な中立的な考え方だろうと思われます。もちろん今度は輸入のディスインフレの場合には、値段という面ではプラスであります、例えば国内の競争する人が排除される、競争に負けるということになると、そのマイナスがどうかという問題を考えないといけないわけでありますから、ディスインフレの国内経済に与える影響というのはそう単純ではない。値段が下がれば簡単にプラスだというふうにはなかなかいいにくいところがあるだろうと思われます。

この影響はどうかということであります、実はこの影響を定量的に分析するというところまでにはいっておりませんで、一応定性的にこういつ

た影響があるというのを挙げております。

まず、ディスインフレの企業活動に対する影響というのは、数え上げますと五つくらい挙げられるわけであります。一つは企業の交易条件がどうかということでありまして、投入（買う方）価格と産出（売る方）価格の関係はどうかということであります。先ほど単純にホームメードの短期の話で需給がという話になりますと、これは売る方が下がって交易条件が悪化するということが考えられるわけでありますが、現状は実は円高という要因がありますので、実際上見てみると、投入価格の方が下がっているというので、交易条件としては有利化している、プラスになつてているという状況であります。

二番目の影響というのは、物価と金利との関係であります、実質金利が上昇するという問題があるわけであります。これについては、企業の活

動は名目金利に影響されるのか実質金利に影響されるのかという問題があるわけですが、実証的に見ますと、やはり名目金利の影響が大きいということが出でてくるわけあります。ここはまだ十分解明されている話ではありません。

三番目は、債務残高が実質では大きくなるということがあるわけであります。きょう日経に書いておられたところによると、「フィッシュャー効果」と名前がついていますけれども、値段が下がれば、実質で見ると債務残高が大きくなってしまう。

四番目は、在庫の評価損とかあるいは過剰償却とか、そういうた問題が企業経理上あるということがあります。

五番目は、企業マインドに対する影響ということで、企業の活動というのは大体売上高という名目の世界、あるいは企業収益という名目の世界で展開されているということで、企業マインドに対

する影響があるだろうと考えられるわけあります。いずれも定量的に云々できるというところまではきていないということは、最初申し上げたとおりであります。

もう一つ、家計に対する影響を見てみますと、いうまでもなく、一つは実質所得が増大するということであります。ただ、名目の所得の方も一定かどうかという問題がもう一つ残るわけであります、まずは物価が下がるということで、これはプラスに考えられる。また、企業の方は債務者なので、債務残高が実質でふえるということがあるので、債務残高が実質資産が増大するということになりますので、実質資産が増大するというプラス効果があるわけであります。ただ、現実の問題として見ますと、現時点ではバブル崩壊の後ということで、資産価格の方が先行きどうなるか、まだ不透明感があるわけですから、なか

なか実質資産が増大して、いわゆる資産効果あるいはピグー効果といわれているものが表面化する状況はないだろう、そういうふうに思われるわけであります。

そういう意味で、今申し上げたように、ディスインフレあるいは価格破壊というのはどういう影響を与えるかということは、まだまだ定量的な把握ができる段階にはなっていないだろうと思つております。ただ、例えば内外価格差を半減すれば何十兆円という計算をされている方があるわけでありますけれども、ややそういう単純なとらえ方はどうかなと、ことしの白書では考へているといふことで、いろんな影響するところをとらえてみた、こういうことにしてあります。

また、四つ目の問題として、短期の景気の議論をしている場合に、構造不況論というのが昨年から出てきているわけでありますが、構造不況論に

ついてどういうふうに考えるかというのが次の問題であります。

こここのところはごく簡単に、ことしの経済白書でどういうふうに考へてあるかということだけ申し上げておきますけれども、どちらかといいますと、構造問題といふのはいわば体質の問題であつて、短期の病氣とは違うんじゃないいか、そういう考え方をしております。あるいはもっと積極的には、構造問題と景気問題を分けてとらえた方がいい、そういう考え方であります。

これは実は対策を考えるといったときに、どうも混同が生じて、昨年も景気対策として規制緩和をという議論が出てきて、規制緩和の効果が何兆円あるか計算しろ、そういう宿題があつたりしたわけですが、そんな短期にすぐ規制緩和の効果が出てくるわけではなかなかないわけであります。そうしますと、一方では今度は規制緩和をすると

マイナスの効果が出てくるという反対論が出てくる。景気の世界でいいますと、規制緩和をするとすぐ失業が出てくる、だからマイナスであるというのは一つの議論だらうと思うのですが、構造問題あるいは体質の問題であるとすると、それを改善していくというのは、中長期的には重要な課題ということになるわけですが、議論のレベルを分けた方がいい、そういうふうに全体としては考えているわけであります。

構造問題、構造不況という議論で出てきた例を幾つか振り返ってみると、一つは消費飽和論というのがあるわけでありまして、いわば消費するものがない、こういう議論があるわけです。これはさすがに最近家電製品や自動車も少し売れ行きが回復してきましたら、余りいう方もだんだんなくなってきていると思いますが、まだまだお金があれば買うというのが、ことしの経済白書なんか

の考え方でありますて、消費の方はあしたからずっと不況が続くということはないだろう。

逆に供給面で、リーディングインダストリーがなくなつた、だから発展しないという議論があつたわけですが、これも最近少し勢いを失つてきてるだろうと思います。必ずしも従来型の自動車とか電気機械とかいう一つ大きな産業が全体を引っ張っていく形になるかどうかということはかなり議論があろうかと思ひますけれども、何らか発展するもの、特に伸びる産業あるいは業種があつて、全体として産業構造が変わりながら発展していく、こういうことは変わらないだらうと思つております。

例えば電気機械とか自動車が今後全くだめになつちやうということもないだらうというのは、電気機械が、昨年からですが、半導体とか液晶を中心として、製造業の中では一番最初に設備投資

が増加に転じているといったところから見ても、必ずしもそう一方的に悲観する必要もないだろうと思つております。

それに関連して、空洞化論というはあるわけであります、空洞化論というのはなかなか難しくて、白書でも十分扱い切れてないところがあるうかと思いますが、うまく産業構造を転換してやっていくということだろう。この問題は後ほど時間があればということにさせていただきます。

### 三、景気の現状をどう見るか

最後に、景気の現状をどういうふうに理解しているかということをまとめて申し上げようと思います。今まで申し上げたところは、いわばバックグラウンドということをご理解いただければよろしいのですが、現状については幾つかの明るい

動きが少しづつ全体に広がってきており、こういうようにとらえているわけあります。

それを順次需要面から見てみると、一番最初に回復してきたのは住宅であります。特に政策効果、低金利の効果というのがありまして、このところ住宅着工は年率で一五〇万戸から一六〇万戸という高水準で推移をしております。貸し家は減少しておりますが、持ち家は住宅金融公庫の申し込みも引き続き全体として好調ですし、分譲住宅、マンションがことしに入りましてかなり増加をしております。確かに秋以降、マンションについては過剰供給というのを業界の方は少し心配されているという話を聞きますけれども、今のところはまだそういう兆候は出ていません、傾向としてはだんだんと新規取得から買いかえの方へ動いていくのではないかと考えております。

公共投資については、昨年度は三次補正まで

やつたわけありますから、それが今年度の本予算へつながっていくということで、全体としては堅調に推移すると見られるわけであります。ただ、五月、六月は、昨年度の前倒しと、今年度は暫定予算であったということで、契約ベースの伸びは少しマイナスになっておりますけれども、これは本予算が成立して以降、ある程度戻ってくるだろうと考えております。

個人消費についてでありますと、どうしてもベースにあります所得の伸びというものが、全体として見ると、今年度に入って、春闘の伸びが低いとかボーナスがマイナスになるとかいうことがあって、やや低いのではないかと考えられるわけであります、他方プラス要因としては、消費者物価の上昇率がまたどんどん下がっております。昨年に比べて野菜の値段が下がったということと、そともあるわけですけれども、そういうことと、そ

れから家電製品のストック調整が進んでいるということ、消費者の心理が好転しているといったこと、こういったことで持ち直しをしてきていると考えられます。

輸出については、昨年は円高の影響で輸出数量が減少という形が続いていたわけですが、ことしに入つてからは、ジグザグはあるても、やや輸出数量が増加をしている。もちろん輸入数量の伸びの方が非常に高いわけでありますけれども、輸出もマイナスからプラスに転じている、こういった要因があります。

需要面でこういった状況がありますので、生産面でいいますと、在庫調整は四一六月でほぼ完了したのではないかと考えております。生産も一三月、四一六月と連続して増加をしております。

もう一つ、明るい動きとしては、業況判断、企業のマインドも、方向としては改善の方向に向か

いつつあるといったところであります。

ただし、設備投資については、依然として減少が続いておりまして、つい先週ですが、私どもの法人動向調査でも、七一九月、一〇一一二月まで前期比マイナスという計画になつております。また、雇用情勢については、有効求人倍率とか失業率がほぼ横ばいではあるのですけれども、なかなか改善の方には向かっていない、全体として厳しい状況が続いております。この二つは依然として厳しい方にあるという状況であります。

明るい動きの背景というのは、簡単にいいますと三つあると考えられます。一つは、この一年間でさまざまな調整が、緩やかではありますけれども進展をしてきているということが挙げられると思います。先ほどストック調整が時間がかかっているということを申し上げましたけれども、それでもストックの伸びが徐々に低くなっていくと年間ちょっと足踏みをした後悪化をし、やり直しをしてという形になりましたけれども、進展をしました。バランスシート調整も、企業のバランスシート調整は進んでおりますし、金融機関の不良債権問題も、個々のケースではまだいろいろあるようですけれども、積極的に償却を進める形になってきているといったところで調整が進んでいるというのが一つあります。

二番目は、政策効果が浸透してきているということだろうと思います。二月の対策の追加とともにありますが、金融緩和の効果もかなり浸透してきているということで、公共投資、住宅を初めとしてプラスの方に働いてきている。

三番目は、世界経済が昨年に比べて明るくなつてきているということでありまして、アメリカの景気がちょっとインフレ懸念が出るというくらい

に回復をしているということに加えて、ヨーロッパもいざれも回復に向かいつつあるということことで、アジアの拡大を加えてみると、全体として世界経済が明るくなってきたているということがあらうかと思います。

ほかの問題がなければ、やがて順調に本格的な回復軌道に乗るだらう、そういう予想ができるわけでありますけれども、白書でも指摘しておりますダウントサイドリスク（予測の下振れリスク）というのは、一つは円高、一つはバランスシート調整のおくれという不良債権問題でありますが、やはり一番大きいのは円高だらうと思われます。たまたま白書の中で貿易財による均衡レートというのを計算しておりますが、前回のプラザ合意のとき以降の円高というのは、均衡レートへ戻る円高という形だったわけですが、昨年からの円高というのは、均衡レートから離れるという動き

でありますので、当然その分貿易財で計算している均衡レートであるわけでありますから、輸出産業にとつてもいわば採算がとれない方向にいつているという形になつてているだらうと思われるわけであります。したがつて、その分なかなか円高の影響は無視し得ないということで、その点は慎重に見ていく必要があるだらうと考えております。

ただ、ごく足元で考えてみると、このところの猛暑の影響が、ちょうど減税の効果と一緒になつたという形で、消費の回復を助けているようであります。最近出ております中小企業の業況判断などを見ますと、かなり改善してきているということは、個人消費の回復を反映しているだらうと考えております。

今回の景気回復のパターンについては、従来と違つて消費主導型しか考えられないということが多いわれておりまして、したがつて、うまくいって

も緩やかな景気回復ということがコンセンサスであります。従来余り経験したことのない回復パターンであります。いわば過去の経験に当てはめてというふうにいきませんので、その点、ちょっと不安があつたわけであります。ここへきての消費の回復ということでいけば、消費主導型の回復パターンにうまく乗れるかも知れないと考えております。

以上、ことしの経済白書の分析をちょっと紹介しながら、最近の景気の状況について見ているところをお話しさせていただきました。

**小山理事長** 若干時間が残っておりますので、ご質問される向きがありましたら、どうぞ。——特にないようでございましたら、これで本日の講演会を終わらせていただきます。

どうもありがとうございました。

(としだ せいいち・経済企画庁調査局長)

(本稿は、平成六年八月三日に行われた講演会の記録で、文責は当研究所にある。)